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Прошедший год разделил 
нашу жизнь на «до» и «по-
сле». С 24 февраля 2022 

года начинается масштабная пере-
загрузка всего: отношений с на-
шими западными «партнерами», 
смыслов и оценок, образа жизни. 
В марте становится очевидно: как 
прежде уже не будет.

Поначалу казалось, что беспре-
цедентные санкции Запада — это 
и есть то самое страшное в новой 
действительности россиян. Каза-
лось, что на жизни каждой семьи 
(так или иначе) отразится только 
экономическое давление на нашу 

страну. Что военные действия — 
отдельно (они только для про-
фессиональных военных и тех, 
кто решил принять участие в СВО 
добровольно), а жизнь «мирных» 
граждан — отдельно.

Но в сентябре все уже поняли, 
что нет. Что «мирная жизнь» — по-
нятие для новой реальности уже 
устаревшее. Что война вместе с 
повесткой в военкомат может по-
стучаться в каждую дверь. И вот 
это для многих (да что уж лука-
вить — для подавляющего боль-
шинства) стало шоком и трагеди-
ей. Ну а как иначе? Когда из семьи 

забирают сыновей и кормильцев, 
разве по–другому можно на это 
реагировать?

Первый шок

Стало понятно, что нынешняя 
СВО — это уже не Сирия. Это 
серьезное военное противостоя-
ние. Не с украинскими ВСУ даже, 
а с объединенной армией НАТО. 
Конечно, психологической готов-
ности у людей к этому не было. 
Поэтому в новую — суровую — 
реальность мы входили очень не-
просто.

Смоленские хроники — 2022
Светлана САВЕНОК
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Не будем подробно описывать, 
с какими «косяками» и «перегиба-
ми» проходила эта первая моби-
лизация по всей стране, отметим 
лишь, что Смоленской области 
(в отличие от многих регионов, 
кстати) удалось избежать громких 
«мобилизационных» скандалов. 
Прежде всего, благодаря тому, что 
с самого начала администрация 
региона очень плотно работала с 
военным комиссариатом.

После того, как на проблему 
неправомерной мобилизации об-

ратил внимание президент, по 
всей стране создаются «горячие 
линии», куда можно обратиться 
с вопросами и жалобами на дей-
ствия военкоматов. В Смоленской 
области в кол–центр работает кру-
глосуточно (сотрудники работают 
в три смены).

14000 обращений от мобилизо-
ванных смолян и членов их семей 
было принято на горячую линию 
по итогам прошлого года. За каж-
дым звонком очень сильные эмо-
ции — отчаяние или надежда.

Каждая жалоба тщательно рас-
сматривается на заседаниях об-
ластной призывной комиссии по 
мобилизации, возглавляет кото-
рую губернатор Алексей Остров-
ский. Именно эта комиссия вы-
носит решения об отмене моби-
лизации.

«С каждым из таких случаев 
разбираемся отдельно. Если при 
проведении частичной мобилиза-
ции допущена ошибка, наша за-
дача — ее исправить и вернуть 
домой всех тех, кто был призван 

неправомерно», — так изначально 
определил задачу глава региона.

Итогом работы комиссии в ми-
нувшем году стало возвращение 
в смоленские семьи почти двух-
сот мобилизованных по ошибке 
смолян. Всего призывные комис-
сии рассмотрели 287 заявлений 
смолян.

«В 194 случаях муниципальные 
комиссии были не правы, принимая 
решения о призыве. Это произошло 
по разным причинам: состояние 
здоровья, забота о родственни-

ках. Мы отправляли транспорт в 
зону СВО и возвращали мобилизо-
ванных домой», — рассказал позже 
Алексей Островский.

Мобилизованные 
и их семьи — в зоне 
особого внимания

Новая реальность потребовала от 
власти бОльшей, нежели раньше, 
оперативности в принятии реше-
ний и быстроты реагирования на 
новые вызовы.

В срочном порядке в регионе 
изыскиваются средства и прини-
маются законы о введении новых 
льгот — для мобилизованных и 
членов их семей.

Отправляющимся в зону прове-
дения специальной военной опе-
рации смолянам выделяется по 100 
тысяч рублей.

Кстати, это решение о выплатах 
по 100 тысяч рублей было очень 
непростым с точки зрения огра-
ниченных возможностей регио-
нального бюджета. И, наверное, 
было искушение, глядя на другие 
регионы…

«Ряд субъектов со сходными с 
нашими социально–экономиче-
скими параметрами, а где–то и с 
бОльшим потенциалом и финан-
совыми возможностями, анонси-
ровали единовременную выплату в 
размере 50 000 рублей. Коллеги из 
финансового и социального блока 
предложили мне аналогичный ва-
риант. Не поддержал их позицию, 
поскольку считаю, что нам нужно 
достойно выглядеть перед смоля-
нами, изыскать резервы и выпла-
тить не по 50, а по 100 000 рублей. 
Это тяжело для нас финансово, но 
ради людей, которые ушли с ору-
жием в руках защищать Донбасс и, 
в конечном итоге, всю Россию, ду-
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маю, такое решение — единствен-
но верное и правильное. Это наша 
обязанность», — пояснил свою по-
зицию Алексей Островский.

Важно отметить еще один мо-
мент: принятие главой региона 
решения об устранении неравен-
ства между мобилизованными и 
добровольцами. Те, кто идет в зону 
СВО добровольно, в Смоленской 
области теперь также получают по 
100 тысяч рублей.

Что касается льгот, то на сегод-
няшний день в регионе 9 мер со-
циальной поддержки семей моби-
лизованных:

1) предоставление бесплатных 
горячих завтраков учащимся 5 — 
11–х классов;

2) предоставление единовре-
менной денежной компенсации 
затрат на догазификацию;

3) освобождение от платы за 
посещение детьми областных и 
муниципальных дошкольных об-
разовательных организаций;

4) назначение социальной сти-
пендии студентам очной формы;

5) внеочередное зачисление в 
дошкольные образовательные ор-
ганизации;

6) социальное обслуживание 
членов семей пожилого возраста 
и инвалидов на дому;

7) содействие в поиске работы;
8) организация профобучения и 

выплата пособий по безработице 
членам семей мобилизованных;

9) оказание психологической и 
юридической помощи.

Отметим, что после принятия 
данных мер соцподдержки Остров-
ский направил письма с информа-
цией о льготах каждой семье моби-
лизованных смолян:

«Посчитал необходимым лично 
донести до всех семей призванных 
в рамках мобилизации смолян ин-
формацию о государственной под-

держке, организованной в нашей 
области, и заверил, что ни одно 
поступившее от родственников 
мобилизованных обращение не 
останется без внимания. Такую 
работу мы ведём не только на ре-
гиональном уровне, но и в каждом 
муниципальном образовании, и 
вместе обязательно справимся с 
трудностями, — подчеркнул гу-
бернатор. — Смоляне гордятся 
мужеством и смелостью каждого 
защитника Отечества. Дай им 
Бог стойкости, сил и, с честью 
выполнив долг, защитив Родину, 
вернуться домой с Победой».

Тем временем в Смоленской об-
ласти по распоряжению губерна-
тора создается центр поддержки 
семей мобилизованных. Только 
за первую неделю работы центра в 
него поступило более 140 обраще-
ний. По мере поступления каждое 
обращение идет в работу.

А вскоре приходит понимание 
о необходимости создания по-
стоянно действующей структуры, 
которая будет оказывать помощь 
участникам специальной военной 
операции и членам их семей.

«По моему поручению уже создан 
центр поддержки семей мобилизо-
ванных. По количеству обращений, 
которые туда поступают и на-
ходятся в работе у специалистов, 
мы понимаем, что он востребован, 
смоляне обращаются туда за по-
мощью. Мы её, конечно, оказываем, 
но, вместе с тем, есть понимание, 
что данная работа должна стро-
иться не разово, а системно для ре-
шения социальных, медицинских и 
других вопросов», — пояснил Алек-
сей Островский.

Поэтому губернатор принял 
решение создать подведомствен-
ное администрации Смоленской 
области учреждение, которое на 
профессиональной основе будет 

заниматься решением всех обо-
значенных проблем в течение пе-
риода, необходимого для оказания 
помощи семьям военнослужащих, 
мобилизованных, и тем, кто бу-
дет возвращаться после несения 
службы в новых регионах и ме-
стах военных действий.

Что касается последней из пере-
численных категорий, важность 
оказания помощи этой группе во-
еннослужащих пока общество еще 
не вполне осознало. Но проблема 
реабилитации вернувшихся из 
зоны боевых действий будет стоять 
действительно очень остро (чтобы 
было понятно, напомню об «афган-
ском синдроме»). Поэтому созда-
ние такого центра, работающего 
на постоянной основе — решение 
своевременное и крайне важное.

С учётом значимости задач 
центра Островский принимает 
решение лично курировать рабо-
ту данного учреждения, ставить 
перед его руководством задачи и 
спрашивать с него в регулярном 
режиме за их выполнение.

В центре будут работать с каж-
дым обратившимся смолянином 
индивидуально, так как ряд во-
просов, например, лечения или 
реабилитации, требует продолжи-
тельного времени.

Смоляне своих 
не бросают

Мобилизация (и всё с нею свя-
занное) кроме всего прочего обо-
стрила и проблему, которую мы не 
замечали в «мирное» время: про-
блему социального неравенства 
граждан, проживающих в одной 
стране. Речь идет об абсолютно 
разных возможностях регионов 
обеспечить мобилизованных всем 
необходимым (эта забота, как ни 
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странно, легла на плечи регионов) 
и об абсолютно разных бюджет-
ных возможностях субъектов для 
предоставления льгот и социаль-
ных выплат.

«Широкая линейка социальных 
выплат и льгот для мобилизо-
ванных и членов их семей была 
представлена в Башкортостане, 
Татарстане и некоторых других 
субъектах», — сообщали СМИ, а 
большинству регионов России оста-
валось в очередной раз «умиляться 
до слез» щедрости губернаторов 
этих и «некоторых других субъек-
тов», бюджеты которых лопаются 
от нефтяных, газовых и прочих ре-
сурсных доходов.

Сказать, что такая ситуация в ус-
ловиях проведения СВО выглядела 
просто неприлично, не достаточно. 
Особенно, когда мобилизованных 
из разных регионов направили, 
условно говоря, в один окоп, рас-
слоение стало столь вызывающе 
заметным, что от комментария не 
удержался даже лидер партии вла-
сти Андрей Турчак:

«Каждый участник СВО должен 
получать единый набор льгот и 
мер поддержки, вне зависимости 

от места жительства. И если в 
каких–то субъектах на эти цели не 
хватает собственных средств — 
значит, эта разница должна быть 
покрыта за счет федерального бюд-
жета», — заявил Турчак.

Заявление, безусловно, красивое 
и наверняка — от души, но оно так 
и осталось заявлением. Собирали 
на передовую своих призывников 
смоляне сами — «всем миром». 
СМИ почти ежедневно публикова-
ли сводки о формировании и от-
правке грузов, необходимых для 
смолян, которым предстояло сра-
жаться на передовой:

«Всё для фронта! Продолжается 
формирование и отправка грузов 
гуманитарной помощи для воен-
нослужащих, мобилизованных и 
добровольцев из Смоленской об-
ласти. Для обустройства мест спе-
циальной подготовки и базирова-
ния уже были переданы в большом 
объеме строительные материалы и 
инструменты…»

«Участникам СВО направле-
ны спальные мешки, утепленные 
сапоги, туристические коврики, 
медицинские носилки, средства 
радиосвязи. Приобретены и под-

готовлены к отправке тепловизи-
онная оптическая техника и ква-
дрокоптеры, медицинские аптечки, 
ботинки берцы, подшлемники, по-
ходные горелки, бензопилы и про-
чие инструменты, а также другое 
оборудование и предметы допол-
нительной экипировки…»

К концу года Смоленская область 
передала на фронт почти 37 тонн 
гуманитарного груза.

«Помощь смолянам, которые 
принимают участие в спецопера-
ции или готовятся к выполнению 
боевых задач, сегодня является, 
по сути, делом общенародным. 
И я благодарен всем, кто вместе с 
органами власти на региональном 
и муниципальном уровне включился 
в эту работу — жителям области, 
общественным организациям, пред-
ставителям деловых кругов. Такая 
помощь — вклад каждого в общую 
Победу. Смоляне своих не броса-
ют!» — описал суть событий тех 
дней Алексей Островский в своих 
соцсетях.

Кстати, о соцсетях. С началом 
СВО количество вбросов, слухов о 
«беспределе» в отношении моби-
лизованных и иных провокаций в 
соцсетях достигло поистине косми-
ческих размеров.

Тем не менее могу со всей от-
ветственностью заявить (как оче-
видец): каждое сообщение, попа-
давшее в поле зрения, администра-
ция региона брала в работу и тща-
тельно проверяла достоверность 
информации, чтобы вмешаться в 
случае необходимости.

Кроме того, губернатор Алексей 
Островский лично посетил сбор-
ный пункт временного пребывания 
военнослужащих, призванных по 
частичной мобилизации в Смо-
ленской области, чтобы оценить 
условия их размещения, питания 
и обеспечения.
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Во время визита, который со-
стоялся совместно с заместителем 
главнокомандующего сухопутны-
ми войсками Вооруженных Сил 
РФ, генерал–полковником Алек-
сандром Ленцовым, глава регио-
на в целом остался удовлетворен 
уведенным.

«Лично убедился, что помещения 
оборудованы всем необходимым, в 
том числе, душевыми кабинами и 
стиральными машинками. Органи-
зовано горячее питание — никаких 
нареканий на этот счёт у личного 
состава нет», — отметил Остров-
ский, добавив, что есть несколько 
частных вопросов от мобилизован-
ных, которые региональные власти 
постараются максимально опера-
тивно отработать с профильными 
структурами.

Всё для фронта!

Тем временем смоленская эконо-
мика по мере имеющихся ресурсов 
разворачивается и начинает рабо-
тать на нужды фронта.

Список сводного реестра пред-
приятий оборонно–промышленно-
го комплекса Смоленской области 
увеличился в шесть раз (с 8 до 47 
организаций).

Самым ярким примером вли-
яния СВО на экономику региона 
стал серьезный контракт, который 
Смоленский авиационный завод 
получил от Минобороны. Контракт 
на выпуск ракет класса «воздух–ко-
рабль».

Вяземский кожевенный завод за-
пускает в Смоленской области и в 
Москве производство военной об-
уви для нужд специальной военной 
операции.

Также на Смоленщине организо-
вано производство армейских пе-
чей–буржуек. Их отправляют в ме-
ста проведения СВО, где оборудо-

вание согреет российских бойцов в 
холодное время года. Главный плюс 
изделий — каждая печь способна 
отапливать до 200 квадратных ме-
тров. Топить смоленские буржуйки 
можно как углём, так и дровами.

Первые печи были переданы 
добровольческому военному под-
разделению «Феникс», сформиро-
ванному в Смоленской области для 
участия в специальной военной 
операции.

Сафоновский «Гидрометприбор» 
наладил для нужд спецоперации 
производство современных поле-
вых кухонь. Каждая из них рассчи-

тана на обеспечение питанием 150 
человек. Отметим, что завод специ-
ализируется на выпуске гидроме-
теорологического оборудования 
и приборов контроля для мони-
торинга окружающей среды. Ещё 
одно направление его деятельно-
сти — профильная спецпродукция 
военного назначения, которая по-
ставляется для нужд министерства 
обороны, МВД и МЧС. Теперь вот 
еще и современные полевые кухни.

К работе на нужды фронта ак-
тивно подключаются и волонтеры. 
Для одной из таких волонтерских 

организаций депутат Госдумы Сер-
гей Неверов приобрёл необходимое 
оборудование для пошива носилок 
и экипировки для участников спец-
операции.

«Девочки у нас собираются из 
разных районов города, приходят 
после работы или в выходные, не-
которые даже берут отпуск. Мы 
понимаем, что от этого дела за-
висит очень многое. Если сшитые 
нами носилки спасли жизнь одного 
защитника — значит мы пришли 
на работу не зря», — рассказала ко-
ординатор движения «Zа наших67» 
Елена Потапенкова.

Сейчас волонтеры производят 
носилки, эвакуационные стропы 
и подсумки. Помимо этого, влаго-
непроницаемые плащи–накидки, 
маскировочные куртки и штаны, а 
также пятиточечники.

«Нам удалось нарастить темп 
производства. В среднем в неделю у 
нас получается около ста пятито-
чечников, сотни подсумок и порядка 
пятидесяти носилок», — отметила 
технолог Юлия Симонова.

И таких примеров на Смолен-
щине немало. Потому что, если не 
мы, то кто? 
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Первый герой минувшего 
года для нас — это бес-
страшный и неугомонный 

военкор Семен Пегов, уроженец 
Смоленска. В общей сложности он 
работает в горячих точках по всей 
планете вот уже лет пятнадцать. В 
нашем интервью полтора года на-
зад Пегов сказал, что восприни-
мает историю войны на Донбассе 
более лично, чем, например, в Си-
рии, потому что эта война воспри-
нимается им как будто она проис-
ходит в Смоленске:

«Для меня донбасский фронт и 
смоленский фронт — это одно и 
то же. Я понимаю, что события, 
происходящие в Донецке, запросто 
могут случиться в шестидесяти 
километрах от Смоленска».

Поэтому мы нисколько не уди-
вились, что после начала СВО Пе-

гов со своим медиа–проектом во-
енной журналистики WarGonzo 
оказался в гуще боевых событий. 
Он рассказывал (и рассказывает) 
посредством ВКонтакте, Телегра-
ма и YouTube о том, что происхо-
дит на линии фронта буквально в 
прямом эфире. 

В начале марта Пегов попал под 
снайперский обстрел на окраине 
Мариуполя. Месяц спустя там же по-
мог найти 9–летнюю девочку Аню, 
которая шесть дней провела под за-
валами среди трупов.

В мае на фестивале «Золотой 
витязь» его наградили золотой 
медалью имени Юрия Левитана 
за выдающийся вклад в россий-
скую тележурналистику. На сцену 
он вышел под оглушительные ова-
ции зала, многие зрители встали, 
чтобы приветствовать номинанта.

На этом же фестивале был по-
казан документальный фильм Пе-
гова «Позывной «Донецк»: история 
одного аэропорта». В него вошли 
свидетельства участников и оче-
видцев тех драматических и, в 
итоге, победных страниц истории 
Донбасса — в том числе тех, кто 
участвует в спецоперации и погиб 
в ходе неё.

Одним из героев очередного 
репортажа с линии фронта Семе-
на Пегова стал танкист из Смо-
ленской области. Офицер с по-
зывным «Кривич» рассказал, как 
российские войска и танкисты 
из Города воинской славы Ельни 
штурмовали, а потом и удержива-
ли от превосходящих сил украин-
ских националистов населённый 
пункт Терновая Харьковской об-
ласти.

Герои года
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Летом прошлого года рок–певи-
ца Юлия Чичерина презентовала 
свою новую песню под названи-
ем «Красная армия всех сильней», 
которая была написана ею на ли-
нии огня на стихи Пегова. (Да, 
мы же совсем забыли сказать, что 
Семен, помимо всего прочего, за-
мечательнейший поэт; стихи вы 
можете почитать, к примеру, в его 
телеграме «Дней стих пег» t.me/
pegpoetry).

«Вообще все самые крутые мои 
песни — на стихи Семёна Пегова. 
Потому что Пегов, помимо того, 
что он бесстрашный военкор, — 
ещё и самый настоящий поэт. Не 
текстовик, не песенник, а прямо 
поэт», — объяснила Чичерина. 
Позже Пегов с Чичериной устрои-
ли в Ельне торжественные прово-
ды мобилизованных смолян.

30 сентября Семен Пегов расска-
зал всей стране о мужестве смолян 
в ходе спецоперации прямо со сце-
ны на Красной площади в Москве, 
где выступил на концерте в честь 
вступления ДНР, ЛНР, Херсонской 
и Запорожской областей в состав 
России.

«Им действительно сейчас очень 
тяжело. И они настоящие герои. 
Это смоленская пехота, «Бар-
сы» — добровольцы, русский леги-
он. Это «комендачи», которые не 
покидают город до самой его по-
следней минуты, пока он держит 
оборону. Это действительно ре-
бята, рядом с которыми просто 
постоять — это уже огромная 
честь!» — подчеркнул Пегов.

А 23 октября из Донецкой обла-
сти пришла тревожная новость о 
том, что Семен Пегов получил ра-
нение в ногу от мины «лепесток». 
Его эвакуировали в республикан-
ский травматологический центр, 
провели операцию и положили 
на восстановление. Позже Пегов 

вспомнил, как его спасли бойцы 
добровольческого батальона ДНР 
«Сомали»:

«Танк противника начал ак-
тивно работать, не конкретно 
по нам — по соседним позици-
ям. Крайний раз недалеко от нас 
снаряд разорвался, и нужно было 
из зоны видимости оперативно 
выходить. Увеличили темп — и, 
судя по всему, краем ботинка… 
что–то задел, скорее всего мину 
«Лепесток». По нам танк бил, а 
они БМП выгнали на открытое 

пространство, чтобы долго меня 
не тащить, чтобы побыстрее 
привезти в больницу. Лихо вы-
скочили на открытое поле, под 
прицел танка, погрузили, эвакуи-
ровали, ну и, конечно, гениальные 
донецкие врачи тоже своё дело 
сделали».

Его коллеги WarGonzo объясни-
ли, что Семён не наступил на мину, 
а просто пнул её при беге. В резуль-
тате, основная часть поражающе-
го элемента прошла мимо ступни. 
В противном случае последствия 
могли быть гораздо серьёзнее.

Врачи запретили журналисту 
покидать больницу до полного 
восстановления, однако Пегов был 
бы не Пегов, если бы не сбежал об-
ратно на фронт прямо на костылях. 
В это время украинские СМИ ак-
тивно разгоняли фейк о том, что 
Пегову ампутировали ногу. На что 
он отреагировал с юмором, заявив 
в ответ украинским журналистам, 
что «мне действительно отрезали 
ногу, но прямо сейчас её выращива-
ют сотрудники института цито-
логии и генетики СО РАН из моих 

стволовых клеток, и обещают вы-
растить в течение месяца».

24 ноября стало известно, что 
Владимир Путин подписал при-
каз о награждении Семена Пегова 
Орденом Мужества «за мужество, 
отвагу и самоотверженность при 
выполнении профессионального 
долга». Месяцем позже, в Кремле 
Пегов получил награду лично из 
рук Путина.

Вот такой замечательный смо-
ленский военкор работает в зоне 
СВО. Береги руку, Сеня. И ногу. И 
голову. И всего себя береги, брат!
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Еще одним героем прошлого 
года (вернее сказать, героиней) 
по праву можно назвать выпуск-
ницу Остерской средней школы 
Рославльского районе, гвардии 
лейтенанта Полину Фотиеву. За то, 
что она предотвратила нападение 
бронетехники неприятеля на пози-
ции российских вооруженных сил. 
Находясь на передовой позиции со 
своим дивизионом, Фотиева обна-
ружила взвод танков противника, 
предпринимавших попытку обой-
ти наши подразделения с фланга. 
Оперативно оценив обстановку, 
она доложила командиру дивизи-
она об обнаруженном бронетан-
ковом подразделении и передала 
точные координаты его местона-
хождения. После того, как наши 
подразделения вступили в бой, 
Полина корректировала огонь 
российской артиллерии и фикси-
ровала уничтожение вражеской 
бронетехники.

С младших классов Полина 
Фотиева мечтала стать военным 
офицером. Она была уверена, 

что профессия военного — одна 
из самых важных профессий в 
мире. Её мечта сбылась. После 
школы, успешно сдав ЕГЭ, она 
поступила учиться в военный 
учебный центр при Националь-
ном исследовательском универ-
ситете «МИЭТ» (Зеленоград) по 
программе подготовки офицеров 
кадра, который успешно закончи-
ла в этом году.

Особо гордятся Полиной Фоти-
евой жители Рославльского рай-
она, которые желают ей удачи и 
скорейшего возвращения домой 
живой и здоровой. Мы тоже при-
соединяемся к этим пожеланиям.

Замыкает тройку героев бази-
рующийся в Смоленске отдельный 
отряд специального назначения 
«Меркурий» Росгвардии. Осенью 
прошлого года указом президен-
та Путина он был награжден ор-
деном Жукова — за проявленные 
в ходе выполнения боевых задач 
мужество и самоотверженность, 
а также за высокие показатели в 
боевой подготовке. Награду вру-

чил командующий Центральным 
округом Росгвардии Александр 
Попов в день векового юбилея от-
ряда спецназа.

«Сегодня отряд является пере-
довым среди подразделений спе-
циального назначения. Личный 
состав смело и мужественно вы-
полняет поставленные задачи в 
ходе проведения специальной во-
енной операции. Подтверждение 
этому — награждение отряда вы-
сокой наградой нашей Родины — 
орденом Жукова», — отметил ге-
нерал–полковник.

Указом президента пятеро во-
еннослужащих удостоены ордена 
Мужества, четверо бойцов на-
граждены медалями «За отвагу» 
и четверо смоленских спецназов-
цев — медалью Суворова и ме-
далью Жукова. Одну из госнаград 
генерал–полковник передал на 
вечное хранение семье погибшего 
в ходе специальной военной опе-
рации майора Виктора Слушкина. 
Посмертно он также награжден 
орденом Мужества. 

Всего же за участие в СВО более 
130 военнослужащих отряда «Мер-
курий» награждены госнаградами.

Знай наших! 
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Капитальный ремонт улицы 
имени полка Нормандия–
Неман стал, пожалуй, самой 

проблемной дорожной стройкой в 
Смоленске за последние годы. Вна-
чале работами занималась одна 
компания, выигравшая, собствен-
но говоря, аукцион. Однако она не 
рассчитала свои силы, и осенью 
2021–го года пришлось менять ее 
на другую. В конце концов объект 
худо–бедно сдали, но претензии и 
жалобы смолян по поводу качества 
ремонта и в целом функциональ-
ности этой оживленной улицы шли 
одна за одной.

В итоге летом прошлого года 
губернатор Алексей Островский 
жестко раскритиковал «безобраз-
ный» ремонт, присоединившись к 
возмущению горожан, и заявил, 
что необходимо кардинально по-
менять подход к ремонту улицы 
Нормандия–Неман, а также при-
влечь исполнителей к ответствен-
ности.

«Нужно находить решение ис-
ключительно в рамках действу-
ющего законодательства и за-
конного подхода к использованию 
бюджетных средств по проблема-
тике, которая волнует пешеходов, 
перемещающихся по улице Нор-
мандия–Неман. Это, в первую оче-
редь, мамы с колясками, пожилые 
люди, да и все горожане, которых 
не устраивает состояние троту-
аров, в значительной части не за-
крытых даже первым уровнем ас-
фальта», — уточнил Островский.

Какие же перемены ожидают 
эту улицу? По аналогии с ули-
цей Николаева будет проведена 
её комплексная реконструкция, 
с обязательной установкой лив-

невой канализации, изменением 
тротуаров, трехуровневым слоем 
асфальта, освещением, парков-
ками и тому подобными вещами. 
Однако перед этим, по словам гу-
бернатора, нужно провести экс-
пертизу того, что уже сделано и 
передать ее результаты в правоох-
ранительные органы для оценки.

«Как только будет произведена 
экспертиза, нужно будет подгото-
вить мое обращение в правоохра-
нительные органы для того, что-
бы ведомство посмотрело с точки 
зрения своей компетенции на то, 
что происходило. Если бывшее ру-
ководство МКУ «Строитель» при-
влекут еще и по данному вопросу к 
уголовной ответственности, буду 
только это приветствовать. По-
тому что все это нарушает инте-
ресы горожан, которые справедли-
во, как я уже сказал, возмущены. И 
я их возмущение разделяю», — под-
черкнул Алексей Островский.

Как известно, с 1 января 2023 
года полномочия по ремонту, со-
держанию и обслуживанию улич-
но–дорожной сети Смоленска 
перешли на уровень областной 
администрации. Очень хочется 
верить, что год спустя Нормандия–
Неман если и попадет на страницы 
нашего журнала, то уже в номина-
ции «Прорыв года», «Радость года», 
«Успех года»… Ну как–то так. 

Безобразие года
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Летом прошлого года с полей 
Петербургского междуна-
родного экономического 

форума пришла крайне важная для 
региональной экономики новость, 
которую смело можно считать про-
рывом года. Смоленская область 
не только сохранила свои высокие 
показатели в национальном рей-
тинге состояния инвестиционно-
го климата в регионах России за 
2021 год, но и улучшила их на 1 
пункт, войдя в группу регионов, 
занявших 11–е место (наряду с 
Калининградской и Воронежской 
областями).

«Смоленская область является 
одним из регионов–лидеров по на-
правлению «Институты для биз-
неса», где оценивается эффектив-
ность управленческой команды в 
части привлечения, сопровожде-
ния и защиты инвестпроектов. 
Бизнес положительно отзывает-
ся о хорошо выстроенных каналах 

прямой связи инвестора с руковод-
ством субъекта», — рассказала 
на ПМЭФ генеральный директор 
Агентства стратегических иници-
атив Светлана Чупшева, уточнив, 
что в Смоленской области выше, 
чем в среднем по стране, доля 
малых и средних предприятий, 
работающих на экспорт, а доля 
предпринимателей, сталкивав-
шихся с необоснованным силовым 
давлением со стороны правоох-
ранительных органов, считается 
низкой.

Также Чупшева отметила пози-
тивную динамику по подключе-
нию к электросетям (сократилось 
число необходимых процедур и 
время их прохождения) и реги-
страции собственности (средний 
срок регистрации в рейтинге–2022 
составил 11,5 дня против 15,2 дня 
в рейтинге–2021).

Национальный рейтинг состо-
яния инвестиционного климата 

ежегодно составляется данным 
агентством для оценки работы 
региональных властей по форми-
рованию благоприятной бизнес–
среды, а также стимулирования 
конкуренции в борьбе за инвести-
ции на региональном уровне. Он 
формируется преимущественно 
на опросах предпринимателей, 
ведущих или только начинающих 
бизнес в том или ином регионе. В 
2021 году смоленские предприни-
матели и эксперты оценивали, по-
мимо прочего, такие показатели, 
как получение имущества в аренду 
и подключение к газу.

«Считаю это большим дости-
жением на фоне того, что в ми-
нувшем году отмечалось вынуж-
денное снижение индекса деловой 
активности из–за ковидных огра-
ничений, работа многих предпри-
ятий сферы услуг была полностью 
или частично приостановлена. И, 
тем не менее, благодаря коррек-
тировке действующих мер господ-
держки для предпринимательского 
сообщества и выработке новых, 
нам удалось продемонстрировать 
столь высокий результат в усло-
виях жесткой конкуренции», — 
подчеркнул губернатор Алексей 
Островский, комментируя итоги 
рейтинга.

Всего за последние 6 лет участия 
в данном рейтинге Смоленская об-
ласть продвинулась вперед на 69 
(!) позиций.

Помимо этого, в 2022 году фе-
деральная группа экспертов, соз-
данная при Минэкономразвития, 
подтвердила внедрение в Смо-
ленской области регионального 
инвестиционного стандарта — 
комплексной системы поддержки 

Прорыв года

Рабочая встреча губернатора Алексея Островского и генерального директора 

АСИ Светланы Чупшевой (Москва, июнь 2022 г.)
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действующих и потенциальных 
инвесторов. Работа над внедрени-
ем стандарта была начата в 2021–м 
с целью стандартизации и упро-
щения процессов подключения к 
инженерным сетям, сокращения 
сроков прохождения администра-
тивных процедур. Всё это в конеч-
ном итоге ускоряет реализацию 
инвестиционных проектов на 
территории Смоленской области. 
А их, по недавнему утверждению 
Островского, более пятидесяти 
только крупных (из них 23 — в 
промышленности, 15 — в сельском 
хозяйстве, еще 13 — в сфере туриз-
ма и других).

Реализуемые инвестпроекты 
в промышленности привлекли 
в Смоленскую область около 29 
миллиардов рублей и уже создали 
3400 новых рабочих мест. Среди 
важных проектов можно отметить 
появление производственного 
комплекса «Полимер–2», расши-
рение производства напольных 
покрытий и модернизация произ-
водства «Эггер Древпродукт Гага-
рин», а также расширение произ-
водственных площадей компании 
«Юнипроф».

В АПК Смоленской области ре-
ализуются проекты с объёмом ин-

вестиций 13 миллиардов рублей и 
социальным эффектом более 1000 
новых рабочих мест. Это, в частно-
сти, расширение молочной фермы 
«Золотая нива» в Сафоновском 
районе, строительство молочно–
товарного комплекса компании 
«Наша житница» в Гагаринском 
районе и строительство комплекса 
по хранению зерна в Руднянском 
районе.

Ещё 13 проектов на сумму 12 
миллиардов рублей и социальным 
эффектом свыше 1300 новых ра-
бочих мест реализуются в других 

сферах: это и строительство го-
стиничного комплекса «Вазуза», 
и базы отдыха «Тёмкино», и ско-
рое открытие в Смоленске новой 
гостиницы «Мегаполис» на про-
спекте Гагарина.

Как резюмиров а л А лексей 
Островский на итоговой пресс–
конференции в декабре минувше-
го года, за десять лет работы его 
администрация привлекла сотни 
миллиардов внебюджетных инве-
стиций, чего ранее не делал никто 
из предшественников.

«Девяностые годы в Смоленской 
области стали временем упущен-
ных возможностей, поскольку пре-
дыдущие администрации имели 
другие цели. Мы догоняем сейчас 
ушедший поезд, но догоняем не-
плохо. Мы уже создали два инду-
стриальных парка, территорию 
опережающего развития «Доро-
гобуж» и особую экономическую 
зону «Стабна», — констатировал 
Островский.

Тем временем, уже совсем скоро 
АСИ представит результаты свеже-
го рейтинга состояния инвестици-
онного климата. Надо бы в десятку 
попасть. 
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Вспоминая год минувший, ко-
нечно же нельзя не отметить, 
что Смоленская область — 

один из немногих регионов, где 
поддержка земляков–военнослужа-
щих, которые находятся «в окопе», 
выразилась не только в выплатах, 
льготах и отправке гуманитарных 
грузов, но и в поездках первых лиц 
региональной (исполнительной и 
представительной), главы города 
Смоленска, а также некоторых смо-
ленских депутатов «к своим» в зону 
боевых действий.

И пока кто–то предпочитал де-
монстрировать примеры «муже-

ства», не покидая своего региона 
(к примеру, курский губернатор 
провел первую неделю нового года 
в лагере ЧВК, «где учатся стрелять 
из гранатометов и стрелкового 
оружия, швырять ручные гранаты 
и пропускать над собой бронетех-
нику»), губернатор Смоленской 
области Алексей Островский пла-
нировал уже вторую свою поездку 
к смоленским бойцам, находящим-
ся на передовой.

О намерениях главы региона 
вновь поехать в зону СВО, чтобы 
отвезти очередную партию гума-
нитарного груза и встретиться со 
смоленскими военнослужащими, 
мобилизованным и добровольца-
ми, стало известно во время его 
встречи с командиром 144–й гвар-
дейской мотострелковой Ельнин-
ской дивизии Алексеем Поляковым 
(который после полученного ране-
ния проходил лечение в госпитале).

Кстати, во время предыдущей 
поездки к смоленским бойцам 359 
полка губернатор оценил условия, 
в которых они служат, выяснил, 

какая дополнительная помощь не-
обходима им от Смоленской обла-
сти и обещал закупить за внебюд-
жетные средства модели жилетов 
улучшенной категории (предва-
рительно согласовав их с руковод-
ством полка), а также выполнить 
все личные просьбы, полученные 
от смолян во время встречи.

Вопрос о том, нужно ли было 
первому лицу региона лично ехать 
с гуманитарным грузом в зону 

СВО, в данном случае, наверное, 
неуместен. Потому что, во–первых, 
Островский привык всё контро-
лировать лично. Во–вторых, это, 
конечно же, возможности исполь-
зования личного ресурса главы ре-
гиона, который играет свою роль 
при выполнении всех полученных 
обращений.

Опасны ли такие поездки? Без-
условно! Во время одной из них 
наши депутаты Госдумы Артем Ту-
ров и Артем Бичаев попали под об-
стрел — никто не застрахован. Но 
то, что такие поездки представите-
лей власти к своим землякам, кото-
рые с оружием в руках защищают 
интересы и рубежи нашей страны, 
рискуя жизнью, необходимы — это 
неоспоримый факт.

Кстати, Артём Туров с марта по-
стоянно посещает освобожденные 
территории, встречается с жителя-
ми и беженцами, открывает гума-
нитарные центры, передает необхо-
димое оборудование и продукты на 
освобожденные территории.

И если мы говорим о поездках 
представителей власти в зону СВО, 
кроме прочего, есть еще один важ-
ный момент. Каждый такой ви-
зит — это не только дополнитель-
ная порция гуманитарного груза, но 
и весточки от родных и близких: от 
матерей, жен и детей. От тех, кто мо-
лится за них и ждет счастливого мо-
мента встречи, ждет возвращения.

И если говорить об эмоциях года, 
то в первую очередь, они были свя-
заны с фронтом — с поездками, 
встречами и письмами. Предваряя 
вопрос «Ну как там наши?», приво-
дим краткие отзывы тех, кто там 
побывал.

Эмоции года
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Алексей Островский, 
губернатор Смоленской 
области:

— Ехал туда с совершенно дру-
гими ожиданиями, и очень рад, 
что они не оправдались. Будем 
ждать смолян и верить в их ско-
рейшее возвращение домой здо-
ровыми и с победой. Побывав там 
и встретившись, возможно, с неко-
торыми из ваших родственников, 
могу сказать, что все их бытовые 
вопросы решены или силами Ми-
нистерства обороны, или силами 
администрации Смоленской об-

ласти. Общаясь с ними там, я уви-
дел улыбающиеся, светлые лица 
заряженных на победу людей. 
Многократно спрашивал, какая 
ещё необходима помощь. Сказали, 
что кормят хорошо, что вопросы с 
медикаментами решены, грузы по 
моему поручению доставляются. 
В перспективе готов поехать туда 
ещё, и, возможно, не один раз. От-
везти грузы, пообщаться, узнать, 
какие возникают проблемы, что 
нужно решать в контакте с Мини-
стерством обороны.

Андрей Борисов, 
глава Смо ленска:

— Совмес тно с гу бернато-
ром Алексеем Владимировичем 
Островским посетил смоленских 
военнослужащих, которые сейчас 
находятся в зоне проведения спе-
циальной военной операции… По 
словам защитников, из региона 
регулярно поступает гуманитар-
ная помощь и всё необходимое 
для выполнения боевых задач. У 
смоленских ребят даже есть соб-
ственный девиз «Где мы, там сте-
на!», который отражает мужество, 
стойкость и самоотверженность 
бойцов, стоящих на передовой.
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Игорь Ляхов, секретарь 
регионального отделения 
«Единой России», 
председатель Смоленской 
областной Думы, который 
навестил смолян вместе 
с депутатами Артёмом 
Туровым и Артёмом 
Малащенковым, так 
вспоминает свою поездку:

— Уже 15 числа [декабря — ред.] 
в 16 часов я совместно с руководи-
телем исполкома партии «Единая 
Россия», депутатом Артёмом Серге-
евичем Малащенковым выдвинул-
ся на приграничные территории, 
чтобы встретиться с нашими воен-
нослужащими, несущими службу 
на границе. Мы доставили более 
пяти тонн груза. Это то, что зака-

зывали командиры подразделений, 
где служат наши бойцы, а именно: 
печки, термобелье, средства свя-
зи, продукты, литературу, письма 
школьников, подарки.

Навестив бойцов–зенитчиков, 
которые берегут небо, мы с удов-
летворением оценили их ответ-
ственный и грамотный подход к 
служению Родине. Эти парни всё 
идеально продумали и обустроили: 

и маскировку, и расположение, и 
охрану, и, естественно, службу по 
закрытию нашего воздушного про-
странства.

Обеспечены всем, отказались от 
продуктов, показав нам большую 
комнату для хранения различных 
запасов. Очень по–деловому на-
строены на выполнение абсолютно 
любой задачи. Хотелось бы отме-
тить, что в коллективе установи-
лась дружественная, тёплая обста-
новка, как в семье. Нас порадовало 
посещение этого подразделения. 
Мы остались довольны визитом, 
встречей и уверены, что эти ребята 
не подведут.

Самые сильные впечатления 
произвели местные жители, ко-
торые с пониманием относятся к 
происходящему и не мыслят сво-

его будущего без интеграции с 
Россией. Далее впечатлили наши 
военные — уверенные, твердо зна-
ющие свое дело люди, готовые са-
моотверженно защищать интересы 
нашей Родины. Ребята ни на что 
не жалуются, сыты, одеты, экипи-
рованы. Во время бесед с личным 
составом прозвучало только две 
просьбы. Одна из них — рассмо-
треть возможность предоставить 

по линии руководства краткосроч-
ный отпуск, чтобы побыть дома и 
увидеть родных. И вторая — ни в 
коем случае не отступать и не от-
давать наши освобожденные тер-
ритории. Военнослужащие очень 
обрадовались привезенному, но 
особенно их поразили детские по-
сылки, письма школьников. Бла-
годарили нас и «Единую Россию» 
за оказанное внимание, за то, что, 
несмотря на тревожную обстанов-
ку, а мы в одном из подразделений 
практически попали под обстрел, 
приехали и навестили их. 

 Ещё один положительный мо-
мент — созидательные стройки, 
возведение жилья в Мариуполе и 
ремонт дорог во всех четырёх об-
ластях, который не прекращается 
и сейчас, пока позволяют погодные 
условия. Это строительство дает 
большую уверенность местному 
населению в завтрашнем дне.

Артем Малащенков, 
депутат Смоленской 
областной Думы, 
официальный 
координатор проекта ЕР 
«Все для фронта»:

— Мы не пытаемся заместить 
работу Министерства обороны — 
это ложное мнение. Я сам был в 
зоне СВО и видел, что у ребят есть 
все необходимое, однако чисто с 
человеческой точки зрения хочет-
ся сделать их быт еще комфортнее. 
Есть палатки, а мы привезли им па-
латки–бани. Есть спальники, а мы 
привезли зимние спальники боль-
шого размера.

Недавно я вернулся уже из тре-
тьей поездки. Конечно, всего не 
опишешь словами. Скажу, что од-
нажды и мне пришлось прятаться 
в блиндаже от вражеского беспи-
лотника, был в эпицентре артилле-
рийской дуэли. Видел разрушенные 
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ударами ВСУ жилые дома, видел 
остатки запрещенных снарядов со 
стороны укронацистов, видел му-
жество, стойкость и профессиона-
лизм наших ребят.

Смоленским бойцам также при-
возят весточки из дома. Те, в свою 
очередь, отправляют свои послания 
домой. Фото с земляками я выложил 
в свои соцсети, конечно, заретуши-
ровал лица для их безопасности. Че-
рез время мне пришло сообщение. 
«Здравствуйте, я мама Артёма. Хочу 
сказать спасибо за заметку, можете 
мне фото его скинуть, пожалуйста». 
Я понял, что хочу с ней увидеться и 
передать эти фото лично. Приехал. 
Пообщались. Она пожаловалась мне 
на крышу своего дома. Когда сын 
Тёма был дома, он ее постоянно латал, 
а сейчас некому. Я счел своим долгом 
помочь, пока сын защищает Родину.

Помимо весточек от близких, 
наши бойцы получали и письма от 
школьников. Мы решили напомнить 
об этой переписке (кстати, очень 
важной для будущего нашей стра-
ны), потому что она очень точно пе-
редает эмоции и ощущения нашего 
подрастающего поколения.

Так вот, дети пишут письма «рус-
скому солдату», демонстрируя уже 

совсем не детское понимание того, 
что нашим бойцам сейчас необхо-
дима поддержка и вера в победу. 
Совсем не детское понимание того, 
что «наше дело правое». Совсем не 
детское понимание во имя чего наши 
солдаты, рискуя жизнью, совершают 
подвиги, освобождая исконно рус-
ские земли (не побоюсь этого опре-
деления) от нацистской нечисти.

В каждом письме — твердая вера 
в то, что наше дело правое, что до-
бро всегда побеждает зло:

«Дорогой солдат! Я передаю тебе 
этот рисунок со смыслом. В этом 
рисунке изображены наши погиб-
шие прадеды, которые держат 
нашу родную землю изнутри, для 
того, чтоб мы счастливо жили! Я 
знаю, что ты сейчас совершаешь 
такой же подвиг, как и мой прадед! 
Вы защищаете нас. Удачи тебе, 
солдат! Мы победим, потому что 
Россия всегда побеждает!»

Для всех нас наши бойцы — на-
стоящие герои. Мы еще раз проци-
тируем письмо, которое получил 
смоленский школьник Захар от 
того самого русского солдата, кото-
рый находится на передовой. Этого 
вполне достаточно, чтобы получить 
объемный ответ на вопрос: «Ну как 
там наши?»

«Дорогой Захар! Пишет тебе 
боец с фронта. Хочу поблагодарить 
тебя от себя лично и от моих бра-
тишек, с кем сижу в одном окопе, 
что не забываете нас, что под-
держиваете всех в трудную мину-
ту. Нам очень приятно ощущать 
тепло, исходящее из этих писем, в 
частности, из твоего. Я тебе лич-
но обещаю, что я вернусь, мы вер-
немся с победой, целы и невредимы. 
Мы боремся с нацистами, чтобы 
твоя и моя семья в будущем спали 
спокойно, и было мирное небо над 
нашей головой. Уходя на фронт, мы 
тогда не знали, куда нас отправля-
ют, но когда мы здесь встретились 
с бедой, никто из моих братишек не 
испугался, и мы приняли этот БОЙ.

Спасибо тебе, что не забываешь 
нас, ваша поддержка бесценна. И в 
завершении своего письма хочу по-
желать тебе и твоим близким и 
родным только одного — это здоро-
вья, ведь его не купишь. Пообещай, 
что всегда будешь слушать маму и 
папу, ведь они самое дорогое, что у 
нас есть. СЛАВА СПЕЦНАЗУ!»

И вместо послесловия — еще 
фрагмент одного письма:

«Молитесь за нас, мы здесь все 
чувствуем, мы видим вашу под-
держку, а потому победа будет 
неизбежно за нами». 
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Вся серьезность и комплекс-
ность подхода работы с мо-
билизованными смоляна-

ми, которую продемонстрировал 
губернатор Алексей Островский, 
включала в себя и такую состав-
ляющую, как получение обратной 
связи от родных и близких бой-
цов. Обратная связь позволяет из 
первых уст узнать о той или иной 

проблеме, с которой столкнулись 
семьи мобилизованных, или, на-
против, услышать слова благодар-
ности за обеспечение максималь-
но приемлемых условий нахожде-
ния сыновей и мужей в зоне СВО.

Такие «внезапные проверки» в 
телефонном режиме Островский 
начал в ноябре. В числе адресатов 
были выбраны смоляне, которые 

ранее обращались с вопросами 
в Центр поддержки семей моби-
лизованных. Цель звонков была 
очевидна: лично удостовериться, 
что просьбы отработаны в полном 
объёме или находятся в стадии 
практической реализации.

«Считаю это принципиально 
важным и в ходе проведения тема-
тических совещаний на постоян-

ной основе обозначаю профильным 
чиновникам и главам районов Смо-
ленской области приоритетную 
задачу — ни одно такое обращение 
не должно остаться без обратной 
связи и последующего решения. Ре-
гулярно обсуждаю эту проблема-
тику с руководством социального 
блока», — так пояснил свое реше-
ние Алексей Островский.

Один из звонков был в посёлок 
Хиславичи, жительница которо-
го обращалась в Центр по поводу 
трудоустройства. Как рассказал 
глава региона, на данный момент 
[здесь и далее указана информа-
ция по состоянию на 22 ноября 
2022 г. — ред.] она уже работала 
в одном из муниципальных пред-
приятий. Также женщина полу-
чила единовременную выплату в 
размере 100 тысяч рублей и офор-
мила документы на маленькую 
дочь для освобождения от платы 
за детский сад.

Д р у г и м  з в о н к о м  А л е к с е й 
Островский узнал, как обстоят 
дела у супруги мобилизованного 
из Смоленска, которая обращалась 
в Центр по вопросу предоставле-
ния бесплатных горячих завтраков 
сыну–школьнику. (Данная регио-
нальная мера соцподдержки для 
членов семей мобилизованных 
была введена в середине октября.)

«По словам Олеси Михайловны, 
получив консультацию от специ-
алистов Центра, она подала со-
ответствующее заявление в от-
деление соцзащиты населения Про-
мышленного района Смоленска, 
которое было оперативно рассмо-
трено. Вопрос уже решён», — кон-
статировал губернатор.

Были среди звонков и те, кото-
рые вызывали возмущение главы 
региона невнимательным отноше-
нием чиновников разных уровней 
к родственникам мобилизован-
ных. Один такой «разнос» своим 
подчиненным после очередного 
звонка супруге мобилизованного 
даже попал на видео. Подробности 
жизненной ситуации не сообща-

Проверки года
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лись, известно только, что пово-
дом для возмущения Островского 
послужил бюрократический «фут-
бол», о котором рассказала ему 
смолянка.

Сразу после разговора глава ре-
гиона связался с начальником де-
партамента Смоленской области 
по социальному развитию Еленой 
Романовой. 

«Крайне недоволен, что сейчас 
одна из заявительниц мне сооб-
щила о том, что не все вопросы 
решены. Что не в должном объеме 
ей оказывается помощь. Это без-
образие, это никуда не годится! 
Лично сегодня ей позвоните. Вы-
ясните, какие проблемы до сих пор 
не решены и лично занимайтесь их 
решением», — поручил Алексей 
Островский. И потребовал нака-
зать тех, кто принимал заявление 
у смолянки, а также доложить, 
какую ответственность понесли 
чиновники, которые недолжным 
образом отнеслись к семье моби-
лизованного смолянина.

Впрочем, телефонные провер-
ки Островского минувшей осенью 
коснулись не только семей моби-
лизованных, но и поликлиник при 
ЦРБ различных районов Смолен-
ской области, жители которых весь 
прошлый год жаловались на невоз-
можность записаться на приём или 
вызвать врача на дом. Еще в начале 
года губернатор потребовал изме-
нить подход к работе регистратур 
смоленских поликлиник. 

«Люди сталкиваются с систем-
ной невозможностью записаться 
на прием или вызвать врача на 
дом. Это касается не одного, а 
разных медучреждений. Телефон 
регистратуры либо занят, либо 
никто не берет трубку. А если 
дозвониться получается и заяв-
ку на вызов врача принимают, 
по ней зачастую никто не прихо-

дит», — констатировал Алексей 
Островский, добавив, что на ре-
гиональную «горячую линию 122» 
дозвониться достаточно легко, но 
смоляне жалуются, что после при-
ема заявки два–три дня никто не 
приходит. И нет обратной связи.

«Я понимаю, какая сейчас ле-
жит нагрузка на медработниках, 
но людям надо перезванивать, да-
вать рекомендации, участвовать 
в их судьбе, а не оставлять один 
на один с болезнью», — подчеркнул 
губернатор.

Еще одна проблема — это хам-
ское отношение сотрудников ре-
гистратуры в медучреждениях при 
общении с пациентами. «Это не-
допустимо по отношению ко всем 
смолянам, и тем более к тем, кто 
столкнулся с болезнью. Если та-
кое наплевательское отношение к 
людям сохранится у ваших непо-
средственных подчиненных, то я с 
вами, Виктория Николаевна и Оль-
га Сергеевна, попрощаюсь», — ска-
зал Алексей Островский, обраща-
ясь к вице–губернатору Виктории 
Макаровой и и.о. начальника де-
партамента по здравоохранению 
Ольге Стунжас.

В очередной раз проблема до-
звона смолян в регистратуру про-
явилась во время сентябрьского 
визита Алексея Островского в 
Вяземский район и знакомства с 
тем, как устроен приём пациентов 
в дооборудованной взрослой по-
ликлинике Вяземской ЦРБ. Там к 
губернатору обратилась пациент-
ка, которая несколько раз подряд 
не смогла по телефону записаться 
на приём к врачу.

Алексей Островский поручил 
руководству больницы и блоку 
здравоохранения обладмини-
страции разобраться с этой про-
блемой. Тогда же он подчеркнул, 
что лично проверит результат 

«работы над ошибками», без пред-
упреждения позвонив в регистра-
туру любой ЦРБ, чтобы попробо-
вать записаться к профильному 
специалисту.

В итоге глава региона совер-
шил контрольные звонки, в пер-
вую очередь связавшись с реги-
стратурой той самой вяземской 
поликлиники, куда дозвонился с 
первого раза. Не называя имени, 
Островский попросил о записи на 
прием к кардиологу на ближайший 
день. Сотрудник вежливо проин-
формировала о времени приёма 
и пояснила, как получить талон в 
регистратуре.

В поликлинику Рославльской 
ЦРБ губернатор дозвонился с чет-
вертого раза и попросил записать 
к хирургу — якобы с острой болью. 
В регистратуре проинформирова-
ли, что в таких ситуациях приём 
проводится вне очереди, и с кар-
точкой можно сразу пройти в ка-
бинет профильного специалиста. 
Сотрудники Духовщинской ЦРБ 
также вежливо и подробно расска-
зали про время работы окулиста, и 
записали на приём.

Итоги контрольных звонков 
Алексей Островский обозначил 
профильному заместителю Вик-
тории Макаровой:

«Если не было утечки, и дей-
ствительно так же, как и я сегод-
ня, все смоляне могут с первого или 
практически с первого раза дозво-
ниться до регистратуры и запи-
саться на прием, я благодарен за 
выполнение моего поручения вами, 
начальником департамента, глав-
ными врачами районных больниц и 
поликлиник. Большое спасибо. На-
деюсь, что больше подобных обра-
щений ко мне со стороны смолян с 
жалобами на подобную проблема-
тику не будет».

Мы тоже на это надеемся. 
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О том, что изменилось за эти 
десять лет в Смоленской 
области, мы подробно рас-

сказывали в материале «Аттестат 
зрелости» Алексея Островского» 
(см. №4 (272) от 25 апреля 2022 
г.). В нем мы проанализировали 
десятилетку Островского, опира-
ясь на цифры и факты, и показали 
динамику изменения основных 
показателей социально–экономи-
ческой ситуации в регионе.

А сейчас мы решили обратить 
внимание на то, что изменилось за 
эти десять лет в самом губернаторе 
Алексее Островском.

Если сравнивать с 2012 годом, 
то нынешний Островский уже не 
столько политик, сколько хозяй-
ственник. Амбициозный (это ни-
куда не делось), но амбиции его 
теперь неразрывно связаны имен-
но со Смоленщиной.

Нынешний Островский имеет 
неплохую закалку, полученную в 
ходе испытаний нестандартными 
ситуациями. Сначала — панде-
мией и мировым локдауном, а в 
2022–м еще и мощным санкцион-
ным давлением Запада, которое 
мы ощутили с началом СВО, а за-
тем и влиянием самой военной 
операции на жизнь «мирных» рос-
сийских регионов.

Конечно, события мобилизаци-
онного периода уже вытеснили из 
памяти те потрясения, которые мы 
испытали в марте, но тогда ситуа-
ция действительно была чрезвы-
чайно серьезной. 

Не случайно в марте 2022 года 
выходит указ президента, согласно 
которому губернаторы получили 
дополнительные полномочия для 
поддержания социально–экономи-
ческой стабильности в своих реги-

онах в условиях санкций и ухода с 
рынка ряда предприятий.

Теперь губернаторы уже не 
только главы субъектов, теперь 
они — руководители оператив-
ных штабов — центров быстрого 
реагирования и принятия управ-
ленческих решений в условиях 
возникшей «турбулентности» (а 
если называть вещи своими име-
нами — в условиях чрезвычайной 
ситуации).

Как и в случае разгула панде-
мии, расширив полномочия губер-
наторов, им существенно расши-
рили и палитру ответственности.

«Поручаю всем подразделени-
ям федеральных органов власти 
в субъектах Федерации в ближай-
шие шесть месяцев в обязатель-
ном порядке координировать свою 
работу с региональными властя-
ми, а губернаторам создать опе-

Дата года
В апреле 2022 года 

исполнилось 10 лет работы 

Алексея Островского 

на посту губернатора 

Смоленской области
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ративные штабы по обеспечению 
экономического развития и лично 
возглавить эту работу», — распо-
рядился Путин 16 марта.

Но фактически в Смоленской 
области такой оперштаб сфор-
мировался и начал работать уже 
в первые дни спецоперации на 
Украине. Алексей Островский 
стал одним из тех губернаторов, 
которые стали работать на пред-
упреждение. В результате период 
экономической турбулентности 
Смоленская область смогла пере-
жить без ощутимых потрясений. 

«Закалка» губернатора Остров-
ского в минувшем году продол-
жилась после начала мобилиза-
ции и всех вытекающих из этого 
процесса последствий (как поли-
тических, так и экономических). 
О том, как Смоленщина преодо-
левала трудности и справлялась 
с новыми вызовами «военного 
времени», мы рассказали в первой 
части нашего подведения итогов 
года (см. стр. 3)

Кстати, результатом этой рабо-
ты стало включение губернатора 
Смоленской области в санкцион-
ный список Запада. 15 декабря ста-
ло известно, что министерство фи-
нансов Соединённых Штатов Аме-
рики ввело персональные санкции 
против ряда официальных лиц и 
граждан России, в том числе в от-
ношении губернатора Смоленской 
области Алексея Островского.

Как объяснил госдеп США, гу-
бернатор Островский попал под 
санкции за реализацию приказа 
Владимира Путина о частичной 
мобилизации.

«Эти губернаторы контроли-
руют и обеспечивают выполнение 
призыва граждан в ответ на не-
давний российский приказ о моби-
лизации», — заявил госсекретарь 
Энтони Блинкен.

Примечательно, что в список по-
пали только 29 российских губер-
наторов. Почему именно в отноше-
нии них были введены санкцион-
ные меры, в Госдепе не уточнили.

Алексей Островский так про-
комментировал американские 
санкции:

«Искренне рад решению амери-
канских властей о включении меня 
в санкционный список. Горжусь 
этим. Благодарен нашим заокеан-
ским оппонентам за то, что они 
наконец оценили мою гражданскую 
позицию — всегда быть со своей 
страной, своим народом и своим 
президентом. Всегда на этом сто-
ял, стою и буду стоять. Никогда 
не имел никаких зарубежных ак-
тивов, зарубежной собственности 
и счетов, поэтому от подобного 
решения не пострадаю».

Алексей Островский также оце-
нил, как санкции могут сказаться 
на его текущей работе:

«На неё это также никоим об-
разом не повлияет, потому что 
общественно–хозяйственная де-
ятельность и политическая ра-
бота, свойственные мне на зани-
маемой должности, от решения 

американских властей не зависели, 
не зависят и зависеть не будут».

А вот если говорить, от чего за-
висит работа губернатора Остров-
ского, то не в последнюю очередь 
это — прямые контакты с людьми. 
За эти десять лет работы прямой 
диалог с населением стал «фиш-
кой» Островского. 

И сейчас он не снижает градус 
своих поездок по муниципалите-
там. Посещения различных объек-
тов и учреждений социальной сфе-
ры, предприятий, личные встре-
чи с людьми — всё происходит в 
прежнем ритме.

«Встречи с людьми в этих по-
ездках, безусловно, приоритет. 
Потому что прямого общения с 
людьми «глаза в глаза», а не в фор-
мате видеоконференции, конечно, 
ничто не заменит. Но последние 
годы приходится также исполь-
зовать и формат онлайн эфиров. 
Но живое общение в приоритете, 
конечно.

Диалог с людьми крайне важен, 
чтобы люди видели, что власть 
от них не дистанцируется, что 
она их слышит, что она готова ре-
шать и решает их проблемы. Это 
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очень важно для людей, а значит 
важно и для меня.

Поэтому, как десять лет назад я 
начал вести прямой диалог с людь-
ми, так все десять лет его веду, 
и буду вести впредь. Кроме того, 
прямой диалог с людьми позволяет 
понимать, где меня мои подчинен-
ные подводят, где подводят главы 
муниципальных образований.

Люди у нас сейчас, слава Богу, сво-
бодные, ничего не боятся, ругают 
чиновников и глав, называя вещи 
своими именами. Единственное, 
когда речь идет о живых встре-
чах с людьми, предпочитаю с ними 
общаться не в присутствии глав 
или чиновников областной адми-
нистрации. Чтобы люди могли 
говорить, не озираясь, если здесь 
какие–то начальники, которым 
может не понравиться то, что их 
критикуют. Поэтому стараюсь ве-
сти диалог напрямую, не через под-
чиненных», — говорит Островский.

Еще одна отличительная осо-
бенность смоленского губерна-
тора — готовность брать на себя 
ответственность. С самого начала 
он работает в режиме «губернатор 
отвечает за всё, что происходит в 
регионе». Для него это не пустые 
слова, это руководство к действию.

За прошедшую десятилетку мы 
видели не раз, как глава региона, 
«засучив рукава», решает пробле-
мы того или иного муниципалите-
та Смоленщины. Для него нет «ма-
леньких» или «незначительных» 
проблем, касается ли вопрос стро-
ительства ФОКа, ремонта школы 
или крыши в районной больнице. 
Если смоляне пожаловались, про-
блема должна быть решена.

«Для меня главная радость — 
видеть, что люди мне верят и 
видят, что я очень стараюсь ра-
ботать с полной отдачей. Ра-
дость — видеть ответную реак-

цию одобрения на то, что я делаю. 
Это реальный стимул для того, 
чтобы работать, работать и ра-
ботать — зачастую на износ», — 
признается Островский.

При этом он остается чрезвы-
чайно требовательным не только 
к подчиненным, но к себе, в пер-
вую очередь. Поэтому он довольно 
строг в оценке прошедшего деся-
тилетнего периода своей работы: 

«Удовлетворение от результа-
та у меня будет только тогда, ког-
да коренным образом изменится 
жизнь людей и качество жизни в 
Смоленской области (так, чтобы 
это было ощутимо для подавляю-
щего большинства смолян).

Сделано немало, но я отчетливо 
понимаю, что сделать нужно еще 
очень и очень многое, потому что 
решение именно этой задачи я из-
начально ставил и ставлю во главу 
угла своей работы.

На протяжении всех десяти 
лет я «впахиваю» изо всех сил, не 
жалея себя, и так же строго спра-
шиваю со своих подчиненных. Но 
в текущих реалиях, которые мы 
имеем, с учетом пандемии, спец-
операции и влиянии всего этого на 
экономическую ситуацию в стране 
и в регионе, изменить что–то гло-
бально — так, как этого хотелось 
бы жителям и мне — невозможно.

Понимание этого есть. Но есть 
и понимание того, что это не по-
вод «опускать руки». И я их никог-
да за десять лет не опускал, и опу-
скать не собираюсь».

В интервью, приуроченном к 
десятилетию избрания Алексея 
Островского губернатором Смо-
ленской области (см. №4 (272) от 
25 апреля 2022 г.), мы задали во-
прос о планах на 2025 год — есть 
ли у него желание в очередной раз 
принять участие в губернаторских 
выборах. 

«Задач много, проблем нерешен-
ных много, ожиданий у смолян 
тоже много, и я обязан эти ожида-
ния оправдывать. Загадывать — 
дело неблагодарное. Мои полномо-
чия завершатся в сентябре 2025 
года, и до этого времени я планирую 
работать на посту главы Смолен-
ской области так же ответствен-
но, с такой же самоотдачей. А даль-
ше, в случае поддержки со стороны 
президента, — на решение смо-
лян», — пояснил Островский.

Если же объективно оценивать 
перспективы, то исходя из свежей 
социологии уровень поддержки 
губернатора Смоленской области 
сейчас составляет 42%, и этот пока-
затель выше, чем перед стартом гу-
бернаторских выборов в 2020 году.

Получается, что несмотря на 
10–летний срок нахождения на 
посту губернатора, «усталость» 
населения от Островского, учиты-
вая имеющуюся социологию, не 
ощущается.

Нет усталости и у самого Алек-
сея Островского — именно такой 
вывод можно сделать из его оцен-
ки нынешней ситуации. Совер-
шенно точно, это время возможно-
стей и шанс для развития региона, 
убежден губернатор. 

Словом, у Алексея Островско-
го очень неплохие шансы вновь 
пойти на выборы губернатора в 
2025 году.

А учитывая то, как Островский 
вписался в реалии СВО, как на-
строил работу команды в отноше-
нии мобилизованных и членов их 
семей, учитывая его постоянные 
контакты со смолянами, находя-
щимися в зоне СВО, и поездки 
(прошлую и те, которые еще пред-
стоят) к нашим бойцам на передо-
вую, есть основания полагать, что 
рейтинг губернатора Островского 
будет расти. 
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Весь прошлый год мы внимательно следили за 
самочувствием смоленских экспортеров. В то 
время как Евросоюз с упорством мазохиста 

крушил экономические связи с Россией, они вгля-
дывались в рынки Азии, арабского мира, Африки, 
Индии. Преодолев психологическую осторожность 
марта–апреля, экспортеры начали разворот в сторону 
восхода Солнца. Туда, где нет и не предвидится про-
блем с логистикой и финансами.

Одним из весомых критериев оценки активности 
смоленского экспорта можно считать тот факт, что 
сразу шесть смоленских компаний стали в 2022 году 
победителями и призёрами конкурса «Экспортёр 
года» в ЦФО. 

Победителей определила в сентябре единая окруж-
ная конкурсная комиссия Всероссийской премии 
«Экспортер года», состоящая из представителей фе-
деральных министерств, Центров поддержки экспор-
та, Российского экспортного центра и предприни-
мательских объединений. Премия «Экспортер года» 
присуждается компаниям и ИП, достигшим наиболь-
ших успехов в осуществлении экспорта несырьевых 
неэнергетических товаров, работ, услуг и результатов 
интеллектуальной деятельности.

По итогам заседания экспертной комиссии смо-
ленские компании заняли первые места в следующих 
номинациях.

«Экспортер года в сфере базовой продукции 
АПК» (МСП):

1 место: «АГРОИНВЕСТ» (Смоленская область). За-
нимается обработкой семян для посадки.

2 место: «Товарищество льняная мануфактура» 
(Смоленская область). Производит и отправляет на 
экспорт льняное волокно.

«Экспортер года в сфере услуг» (МСП):
2 место: «Виспер Артс» (Смоленская область). За-

нимается разработкой и развитием собственных мо-
бильных приложений и решений для бизнеса.

3 место: «ДЖОН ГОЛД» (Смоленская область). 
Экспедиционная компания, специализирующаяся на 
международных перевозках.

«Трейдер года» (МСП):
1 место: «Точные Поставки» (Смоленская об-

ласть). Экспортное агентство, которое отправляет 

за границу в том числе металл, древесину, косме-
тику и запчасти.

3 место: «Профитэкс» (Смоленская область). Экспор-
тирует широкий ассортимент товаров в страны ЕАЭС.

«Лучшая женщина-экспортер» (МСП):
3 место: Ирина Гореленкова, «АГРОИНВЕСТ» (Смо-

ленская область).
Премия «Экспортер года» учреждена правитель-

ством РФ для поощрения организаций и ИП, достиг-
ших исключительных результатов в экспортной дея-
тельности. Премия, вручаемая по итогам конкурса, 
является символом государственного признания за-
слуг экспортеров в укреплении национальной эконо-
мики и продвижении российской конкурентоспособ-
ной продукции на зарубежные рынки.

Как заявила прошлым летом в интервью «О чем 
говорит Смоленск» гендиректор Центра поддержки 
экспорта Смоленской области Анна Антонюк, смо-
ленский бизнес никоим образом не отказывается от  
своих экспортных планов и видит перспективы вы-
хода на новые рынки. 

Доказано делом. 

Победа года

Вице-губернатор Смоленской области Алексей Стрельцов 

вручает представителю компании «Агроинвест» диплом 

победителя в номинации «Экспортер года в сфере АПК» 

конкурса «Экспортер года» (2021 г.)
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Эту номинацию мы торже-
ственно вручаем всем при-
частным к открытию после 

реконструкции в прошлом году 
двух знаковых объектов культуры 
Смоленска: музея «Русская стари-
на» и кинотеатра «Современник».

Музей известной смоленской 
меценатки, княгини Марии Тени-
шевой «Русская старина» распо-
ложен в здании, построенном по 
её же заказу в начале XX века для 
размещения в нем историко–этно-
графической коллекции княгини. 
Впервые он открылся в октябре 
1909 года и стал первым обще-
ственным музеем в Смоленске.

Десять последних лет он был 
закрыт для посещений. К тому 
времени здание начало буквально 
разрушаться на глазах у прохожих. 
Требовалась реконструкция, и ее 
начало было положено решени-
ем губернатора Алексея Остров-
ского. В течение нескольких лет 
здесь ремонтировали крышу, окна 
и внутренние помещения, меняли 
наружные инженерные сети, уста-
навливали современное музейное 
оборудование, а также проводили 
«сложную реставрацию» ряда экс-
понатов. 

На стадии пуско–наладочных 
работ были устранены техниче-
ские сложности, связанные с ви-
брацией от проходящих рядом со 
зданием трамваев. (Раньше стан-
дартные крепления в музейных 
витринах не были рассчитаны на 
вибрацию, и экспонаты смещались 
под ее воздействием.)

К минувшей осени масштабный 
ремонт музея был завершен, а его 
сотрудники подготовили новую 
экспозицию, включающая в себя 
около 1700 предметов из личной 
коллекции Марии Тенишевой. 
Многие музейные предметы но-
вой экспозиции, кстати говоря, 

Открытие года
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ранее нигде не выставлялись и 
долгое время хранились в фондах 
музея. Теперь же на первом этаже 
представлена биографии княгини, 
здесь можно найти фотографии, 
украшения, иконы и предметы 
церковной утвари. Второй этаж 
отдан под экспонаты из резного 
дерева, керамики, фарфора, стекла 
и драгоценных металлов.

Музей открылся 6 октября, и 
только за первый месяц работы 
его посетило более трех тысяч смо-
лян… Когда–то (в 1907 году, если 
быть точным) лучшие экспонаты 
музея выставлялись в Париже, в 
Лувре, и пользовались огромной 
популярностью, получая высо-
чайшую оценку публики и про-
фессионалов от искусства. Теперь 
же вовсе необязательно ехать во 
Францию, чтобы прикоснуться 
к эпохе конца русской старины 
XIX — начала XX веков. Достаточ-
но присмотреться к смоленской 
экспозиции.

Кинотеатр «Современник» — 
место для Смоленска не менее 
культовое. Уже пятнадцать лет 
здесь ежегодно проходит кино-
фестиваль «Золотой Феникс», 
здесь же находится Аллея звезд 
российского кино и театра. Да и 
сам «Современник» — свидетель 
более чем полувековой истории 
города. 

В прошлом году городские вла-
сти дали добро на передачу здания 
кинотеатра на пятнадцать лет в 
концессию корпорации инвести-
ционного развития Смоленской 
области, которая предполагала 
реконструкцию за счет частных 
средств. При этом «Современник» 
остается в муниципальной соб-
ственности, а корпорация получа-
ет право эксплуатировать его для 
демонстрации фильмов, проведе-
ния выставок, концертов и других 

культурно–досуговых мероприя-
тий, получая с этого прибыль.

Активные работы по рекон-
струкции завершились летом про-
шлого года, и в июле кинотеатр 
вновь открыл двери для смолян. 
Были восстановлены элементы 
отделки интерьера, инженерно–
технического обеспечения, произ-
ведена замена морально устарев-
шего технического оборудования, 
обновлена система тепло- и водо-
снабжения, проведен косметиче-
ский ремонт фасада и внутренних 
помещений, ребрендинг кафе и 

благоустройство территории. В 
зрительном зале установили боль-
шой экран и комфортные кресла, 
а также обновили зону ожидания. 
Чуть позже на входе в «Современ-
ник» появился арт–объект в виде 
режиссерского кресла и камеры.

Хочется надеяться, что корпо-
рация инвестиционного развития 
Смоленской области сможет вер-
нуть этому кинотеатру статус од-
ной из главных точек притяжения 
центра Смоленска. А там, глядишь, 
и до реконструкции кинотеатра 
«Октябрь» руки дойдут. 
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Пожалуй, самый мощный 
epic fail (фиаско, полный 
провал) 2022 года — это 

обрастающее всё новыми уголов-
ными эпизодами «дело Греца», 
бывшего ректора Смоленского 
госуниверситета спорта Георгия 
Греца, который совершенно не-
ожиданно для всех был задержан 
сотрудниками Следственного ко-
митета на излете 2021–го года по 

подозрению в хищении денежных 
средств учебного заведения.

Первые официальные данные 
следствия сообщили нам о том, 
что Грец совместно с директором 
структурного подразделения вуза 
присвоили и растратили свыше 1,5 
миллиона рублей. Материалы для 
дела собирали оперативники ФСБ.

По указанию ректора работни-
кам университета необоснованно 
выплатили премии (в общей сум-
ме 150 тысяч рублей) — за мон-
таж систем водоподготовки в его 
собственном загородном доме. 

Кроме того, на расчётные счета 
ООО, аффилированного директо-
ру бассейна, необоснованно, сверх 
ранее заключенного госконтракта, 
перечислили 600 тысяч рублей, 
на которые в дальнейшем купи-
ли сантехнику — также для дома 
Георгия Греца.

Вдобавок, по госконтракту ре-
монта помещений смоленского 
вуза на счета организации, связан-

ной с указанным директором, пе-
ревели более 800 тысяч рублей — 
за фактически невыполненные 
работы. Похищенные деньги, уве-
рены следователи, подозреваемые 
присвоили себе и потратили.

Интерьеры загородной резиден-
ции Георгия Греца в Демидовском 
районе, где следователи проводи-
ли обыск, поразили смолян своим 
богатством и вычурностью. Люк-
совые вещи и предметы обихода, 
покрытые позолотой сантехни-
ческие изделия, иностранная ва-
люта, холодное и пневматическое 

оружие (в том числе нож с фашист-
ской свастикой), документы на зе-
мельные участки, несколько пор-
третов владельца недвижимости 
и копия шапки Мономаха.

В этом доме, судя по снимкам, 
есть бассейн, сауна, бильярдная, 
несколько гостиных и комнат от-
дыха, а на придомовой террито-
рии — различные беседки и игро-
вые элементы, оформленные в сти-
листике русских народных сказок.

На все имущество был наложен 
арест.

По вышеописанным фактам 
Грецу предъявили обвинение по 
части 4 статьи 160 УК РФ (при-
своение или растрата денежных 
средств) и арестовали его. Однако 
уже неделю спустя Следственный 
комитет возбудил против него ещё 
одно дело — на этот раз за злоупо-
требление должностными полно-
мочиями. Как установили следова-
тели, Грец, распоряжаясь вверен-
ным имуществом, из корыстной и 
иной личной заинтересованности 
предоставил неустановленным 
лицам разрешение установить на 
земельном участке университета 
контейнер с комплексом вычис-
лительного оборудования внутри. 
Эта техника вела так называемый 
«майнинг», то есть добывала крип-
товалюты, за счёт подключения 
к казённой газогенераторной ко-
тельной. За два лишним года ра-
боты техника «нажгла» казенного 
электричества на сумму более 4,2 
миллиона рублей.

Но на этом «дело Греца» не оста-
новилось. В феврале 2022–го про-
куратура Смоленской области 
сообщила, что бывший ректор за-

Коррупционный скандал года
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хватил земельные угодья на терри-
тории нацпарка «Смоленское по-
озерье», незаконно присоединив 
к своим участкам более 4,5 тысячи 
квадратных метров. При этом, по 
данным надзорного ведомства, ад-
министрация нацпарка при прове-
дении рейдовых проверок как бы 
этого не замечала.

Еще два уголовных дела в от-
ношении Греца было возбуждено 
по факту размещения вышек сото-
вой связи в здании университета 
(ущерб более 800 тысяч рублей) и 
незаконного предоставления по-
мещений под магазины (ущерб 
более 700 тысяч рублей). Также 
под прицел следователей попали 
невестка и супруга Греца. Оказа-
лось, что и им он отдал несколько 
помещений в общежитии вуза под 
бизнес.

Летом прошлого года руководи-
тель СУ СК по Смоленской области 
Анатолий Уханов заявил, что в 
ближайшее время в «деле Греца и 
его подельников» появятся новые 
эпизоды преступной деятельности. 
Так и вышло. Очередное уголовное 
дело касалось получения взятки в 
особо крупном размере. Как уста-
новило следствие, Грец получил от 
директора бассейна, расположен-
ного на территории университе-
та, деньги за оказание некоторых 
услуг. За деньги он также пообе-
щал общее покровительство в от-
ношении подчинённого, который 
был одновременно и директором 
юрлица — с ним был заключён 
контракт на обслуживание бас-
сейна. Сумма взятки превысила 
миллион рублей.

В настоящее время Георгий Грец 
до сих пор находится под арестом, 
количество возбужденных против 
него уголовных дел достигло семи. 
А следствие продолжается.

О, спорт, ты — мир. 
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Мосты через Днепр для 
Смоленска — стратегиче-
ски важные артерии. Их 

всего–то три штуки. Случись что 
хотя бы с одним (имеется в виду 
закрытие на ремонт, а не то, что 
вы подумали) — движение между 
Заднепровьем и остальной частью 
города серьезно затрудняется.

Минувший год в этом контексте 
прошел под знаменем подготовки 
и ремонта Крестовоздвиженского 
моста, плохое состояние которого 
во многом связывали с плотным 
трафиком груженой техники и 
большегрузов с большой нагруз-
кой на ось. Предыдущий его капре-
монт не проводился с момента по-
стройки в 1977 году, при этом сам 
мост возводился как эксперимен-
тальный, и аналогов ему в России, 
как говорят, почти не существует.

Весной стало известно о том, что 
губернатор Алексей Островский 
выделит на капремонт сто мил-
лионов рублей. Были определены 
работы: фрезеровка старого слоя 

покрытия, гидроизоляция и уклад-
ка асфальтобетона на проезжей 
части и тротуарах, устройство во-
доотвода, монтаж металлического 
барьерного ограждения, ремонт и 
окраска перильного ограждения, 
опор и пролетных строений.

По поводу сроков капремонта 
Островский настоятельно попро-

сил мэра Смоленска Андрея Бори-
сова управиться к осени.

«Андрей Александрович, ранее я 
давал поручение, чтобы крайний 
срок выполнения работ был 1 ок-
тября. Более того, я настаиваю 
на том, чтобы объект был сдан 
заранее, в сентябре. При этом 
крайне важно, чтобы не только 
контролирующие органы, но и го-
рожане и гости Смоленска были 
удовлетворены качеством выпол-
ненных работ», — подчеркнул гла-
ва региона.

В первых числах июля мост 
полностью перекрыли, и начались 
ремонтные работы. Сразу же, как 
было упомянуто в начале этой 
статьи, значительно замедлился 
автомобильный трафик на приле-
гающей к мосту улице Соболева, 
спуске по 2–му Верхнему Волоку, 
ряду улиц Заднепровского района 
Смоленска. Кроме того, образо-
валась постоянная «пробка» при 
въезде в город по Московскому 
шоссе.

Капремонт года
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Через пару дней городские до-
рожники догадались изменить 
схему движения на оживлённом 
перекрёстке улиц Соболева и Боль-
шой Советской, открыв вторую до-
полнительную полосу для поворо-
та на Успенский мост и Колхозную 
площадь.

А уже через месяц, в начале ав-
густа, глава областного департа-
мента по транспорту и дорожно-
му хозяйству Дмитрий Сулимов 
доложил Алексею Островскому, 
что сроки ввода моста в эксплу-
атацию могут сдвинутся «из–за 
ряда важных нюансов, которые 
обусловлены сложностью объек-
та и степенью его разрушения». 
В частности, в ходе разбора бе-
тонного выравнивающего слоя в 
пролётах строители обнаружили 
сгнившие пучки дефектной арма-
туры. Выяснилось, что нарушена и 
целостность части тросов, идущих 
через весь мост.

«Алексей Владимирович, потре-
буется проведение дополнитель-
ных работ. Ситуацию на месте 
анализируют специалисты, кото-
рые должны выдать экспертное 
решение. Соответственно, срок 
ввода объекта будет сдвинут», — 
пояснил Сулимов.

Вице–губернатор Юрий Пучков 
добавил также, на металлических 
элементах перильного ограждения 
есть коррозия, и поэтому может 
потребоваться или дополнитель-
ное укрепление конструкции, или 
полная его замена. А в связи с тем, 
что перила монтируются через 
бетонный узел, идущий к «телу» 
моста, эти работы сложные и объ-
ёмные и их масштаб предполагает 
строгое следование определённой 
последовательности.

«Надо сделать все возможное 
для максимально скорейшего за-
вершения работы. Пусть сроки 

сдвинутся, мы пойдем на это, но 
главное, чтобы мост был отре-
монтирован по–настоящему капи-
тально, на десятилетия. Уверен, 
что смоляне нас поймут. Но при 
любом положении дел движение 
должно быть запущено в макси-
мально сжатые сроки», — потре-
бовал Островский.

Крайний срок открытия движе-
ния по мосту с учетом всех вновь 
открывшихся обстоятельств был 
обозначен как 1 ноября. Так оно и 
случилось. Вначале для движения 
открыли две полосы для легко-
вых автомобилей. Затем разного 
рода комиссии тестировали его на 
прочность, проводя динамические 
испытания. В итоге капремонт 
Крестовоздвиженского моста был 
принят в полном объеме, однако 
мэрия Смоленска решила сохра-
нить ограничение на движение 
по нему грузового транспорта. 
Об этом водителей грузовиков 
предупреждают установленные 
дорожные знаки и информацион-
ные щит. 

Как долго продлится ограниче-
ние, сказать сложно. С одной сто-
роны, это, конечно, сохраняет дан-

ный мост. Но с другой получается, 
что возрастает нагрузка больше-
грузов на другие два моста через 
Днепр. Возможно, разрубить дан-
ный гордиев узел могло бы строи-
тельство нового, четвертого моста, 
разговоры о котором не прекра-
щаются год от года. Но дорожни-
ки оценивают такой проект в 7–8 
миллиардов рублей. А это значит, 
что в существующих бюджетных 
реалиях Смоленской области он 
будет построен… никогда. 
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Если сравнивать начало нынешнего года и про-
шлого, то, конечно, 2023–й начался для жителей 
города Смоленска куда комфортнее, чем 2022–й. 

В том смысле, что нынче (в отличие от прошлого года) 
в столице субъекта не случилось снежного армагеддо-
на (хотя погода снова не скупилась на осадки). 

Наша память запрограммирована на позитив, по-
этому как–то и забылось уже, что год назад радость 
от снежных новогодних деньков к концу «каникул» 
сменилась раздражением и негодованием смолян. 
«Ни проехать, ни пройти» — вот это как раз точное 
описание города–героя Смоленска в начале 2022 года.

Буквально на второй день первой трудовой недели 
губернатор Алексей Островский собрал совещание с 
профильными замами и городскими чиновниками по 
поводу «отвратительной уборки снега» в Смоленске.

Казалось, что после этого «нагоняя» от высшего 
должностного лица региона ситуация изменится, и го-
рожане увидят на улицах шеренги техники, а во дворах 
дворников с лопатами, все возликуют и…

Ан нет. Если основные дорожные артерии Смо-
ленска после «нагоняя» хоть как–то расчистили, то 
на межквартальных проездах, тротуарах и во дворах 
(главным образом в тех, что обслуживает «Жилищ-
ник») продолжался «кошмар лютый».

В мэрии Смоленска объяснили, что борьба со сти-
хией проиграна по объективным причинам: скудный 
бюджет, недостаточное количество уборочной тех-
ники и острый дефицит работников коммунальной 
сферы, которые буквально толпами увольняются, не 
выдерживая огромных нагрузок (из–за снегопада) на 
фоне мизерных зарплат.

Тем временем люди, преодолевая снежные завалы 
и падая на скользких тротуарах, были справедливо 
возмущены.

Раздражение нарастало, и в конечном итоге не-
довольные смоляне решили использовать самое эф-
фективное средство в борьбе с существующей про-
блемой — пожаловаться напрямую Алексею Остров-
скому.

Метод прямого обращения к губернатору, надо от-
метить, сработал безотказно. Не увидев за две неде-
ли кардинальных изменений на улицах Смоленска, 
губернатор Островский уже сам подключился и стал 
«разгребать завалы», в которых погрязли коммуналь-

щики, и лично осуществлять «настройку» команды 
городских управленцев.

Прежде всего, надо было решить проблему нехватки 
спецтехники для расчистки улиц. Чтобы максималь-
но снять напряженность по этому вопросу, Остров-
ский лично проводит ряд переговоров с руководством 
предприятий частного бизнеса и подведомственных 
организаций и получает дополнительную уборочную 
технику — более 30 единиц спецмашин.

Собрав экстренное рабочее совещание с участи-
ем главы города, его профильными подчиненными и 
руководителями подразделений обладминистрации, 
глава региона потребовал, чтобы работы по расчис-
тке улиц начались незамедлительно — «уже сегодня».

«Последнее китайское» предупреждение получили 
вице–губернатор Юрий Пучков и начальник Жилин-
спекции Кристина Грошенкова: «Если вы не сможете 
организовать эту работу, я найду тех, кто сможет. 
Требую качественно другого подхода к взаимодействию 
с управляющими компаниями».

Что касается городской власти, губернатор указал 
главе Смоленска на необходимость принимать само-
стоятельные решения, не дожидаясь, вмешательства 
высшего должностного лица субъекта, а также на не-
эффективное использование уже имеющейся в распо-
ряжении коммунальных структур города уборочной 
техники. Проблема в том, что плохо убранные из–за 
припаркованного транспорта участки по разным при-
чинам так и остаются неочищенными, и техника к ним 
не возвращается…

Вообще, наблюдая за тем, как губернатор Остров-
ский вызволял город Смоленск из снежного плена, от-
метим, что он, по сути, выступил за городские службы 
во всех ипостасях, что называется, «добыл пищу, раз-
жевал и в ротик им положил». 

Оставалось лишь в максимально сжатые сроки 
проработать детальный план действий. Чтобы было 
понятно в какое время, на каких объектах, и какая 
именно техника должна работать. Чтобы заблаговре-
менно информировать смолян, позволяя им заранее 
подыскивать альтернативные места парковки личного 
автотранспорта и не мешать уборке города.

И работа закипела. Уборочная техника дружно вы-
шла на магистрали, в СМИ, наконец, появились гра-
фики уборки улиц. 

Решение года
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Впрочем, результата хватило только до следующе-
го снегопада.

«Отвратительно», — такой отзыв Алексей Остров-
ский то и дело вынужден был давать, оценивая в даль-
нейшем работу коммунальных служб Смоленска по 
уборке улиц. И что больше всего в этой ситуации «на-
прягало» и губернатора, и людей (которые вопреки 
ожиданиям чиновников прекрасно всё понимают), 
это то, что причина банальна: «Это зачастую безоб-
разное, безответственное наплевательское отноше-
ние чиновников».

В марте, учитывая ситуацию с «отвратительной» 
уборкой улиц и «безобразным» ремонтом некоторых 
дорог, а также срывом графика ремонта межкварталь-
ных проездов, Островский приходит к выводу, что 
«сколько волка ни корми, он все равно…» и принимает 
решение о передаче обслуживания улично–дорожной 
сети Смоленска с муниципального на региональный 

уровень (речь идет о проектировании, строительстве, 
реконструкции, ремонте и содержании автомобиль-
ных дорог).

При принятии этого решения Островский, как он 
сам пояснил, руководствовался рядом объективных 
и субъективных факторов:

«Ключевые из них — значительные объёмы финан-
сирования, которые несколько последних лет выделя-
ются на эти цели Смоленску как столице субъекта в 
рамках инициированного нашим президентом нацио-
нального проекта «Безопасные и качественные авто-
мобильные дороги» и необходимость их максимально 
эффективного использования, ожидания жителей в 
связи с этим, а также совершенно справедливые во мно-
гом нарекания относительно качества уборки города, 

особенно в зимний период. Всё это в комплексе требует 
региональной координации и повышенного внимания к 
деятельности в сфере дорожного строительства на-
шего крупнейшего муниципалитета. 

Рассчитываем, что данная стратегическая мера 
в части передачи полномочий повысит качество ре-
монтных работ на дорожных объектах и минимизи-
рует сроки их проведения, а также существенно по-
влияет на качество уборки улично–дорожной сети, 
улучшив, тем самым, подходы к организации этой 
важнейшей в структуре смоленского городского хо-
зяйства работы».

Сказано — сделано. Был принят соответствующий 
областной закон, и уже с 1 января этого года городские 
дороги стал обслуживать «Смоленскавтодор».

Активисты ОНФ решили оценить эффективность 
данного решения, не дожидаясь конца новогодних 
каникул. 

«Мы выехали 1, 2 и 3 января посмотреть, как 
проводится уборка в Смоленске. И хотелось бы от-
метить, что техника работает, техника новая, 
работа выполняется также на общественных ме-
стах, посыпаются автобусные остановки. Несмотря 
на погодные условия аномальные, наледь, работы 
ведутся в полном объёме. Хотелось бы надеяться, 
что в этом году работы будут продолжаться так-
же, и что ситуация изменится», — рассказал ко-
ординатор проекта ОНФ «Безопасные качественные 
дороги» Николай Яров.

Разницу с подходом к уборке улиц города в сравне-
нии с прошлым годом конечно же заметили и смоля-
не, тем не менее Алексей Островский попросил обще-
ственников более требовательно подходить к монито-
рингу ситуации: 

«Мне нужна объективная информация, а не залаки-
рованные истории, что все налаживается и все уже 
почти идеально. Знаю и вижу, что это далеко не так. 
Исходя из выявленных «проблемных зон», дал указание 
оперативно провести инвентаризацию имеющегося в 
наличии спецтранспорта для уборки и посыпки тро-
туаров, определить перечень и количество требуемой 
коммунальной техники с тем, чтобы за летний пери-
од дополнительно закупить ее и в следующем кален-
дарном сезоне значительно минимизировать данную 
проблематику», — заявил Островский.

Что называется, «остановись мгновенье, ты пре-
красно»! Надеемся, что с ремонтом дорог и кварталь-
ных проездов ситуация в Смоленске также зримо из-
менится в лучшую сторону. 
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Можно сказать, что для Смоленского авиаци-
онного завода 2022 год стал годом возрож-
дения. На международном военно–техниче-

ском форуме «Армия–2022» Минобороны подписало с 
заводом контракт на поставку новых ракет. Речь идет 
о ракетах класса «воздух–корабль». Это вооружение 
поступит для военно–космических сил РФ и будет ис-
пользоваться летательными аппаратами.

Завод получил контракт до 2025 года. Объём за-
контрактованной продукции кратно превосходит 
уровень показателей 2022 года. В связи с масштаб-
ным увеличением портфеля контрактов в рамках 
государственного заказа для нужд обороны России 
коллектив Смоленского авиационного завода плани-
руется увеличить более чем в два раза. Численность 
сотрудников вырастет с 2000 человек (столько было 
в прошлом году) до 4300 человек в 2024–м.

С учётом роста заказов и новых задач, которые пе-
ред предприятием ставит госкорпорация, вырастут и 
налоги. Только за восемь месяцев 2022–го года завод 
уплатил налогов на сумму 1,8 миллиарда рублей, из 
них бюджет Смоленской области получил свыше 180 
миллионов рублей.

Ключевые показатели финансово–хозяйственной 
деятельности СмАЗ также внушают серьёзный опти-
мизм. Если объём выручки от реализации продукции 

завода за 2021–й составил 6,4 миллиарда рублей, в 
2022–м году он увеличился на 60% и составил более 
10 миллиардов. Планы на нынешний год — 22,4 мил-
лиарда, в 2024–м — 24,5 миллиарда.

К 2024–му году объём отгруженной продукции 
увеличится практически в четыре раза: с 6 до 24 мил-
лиардов рублей. Соответственно, значительно выра-
стут налоговые поступления в бюджет Смоленской 
области. Чистая прибыль авиационного завода с 254 
миллионов рублей в 2021–м должна увеличиться до 
2,5 миллиарда в 2024–м.

Кроме того, в рамках кратного увеличения объ-
ёмов производства стоит задача расширения произ-
водственной кооперации и развития логистических 
цепочек с другими предприятиями Смоленской об-
ласти. 

Как заявил Алексей Островский, в этом крайне 
важном вопросе администрация региона окажет 
авиазаводу необходимое содействие и поддержку, 
чтобы предприятие, объединив усилия промышлен-
ного комплекса области, оперативно выполнило все 
спецзаказы.

Кроме того, в планах завода — проработка пер-
спектив серийного выпуска ряда разработанных в 
Смоленске моделей малой гражданской авиации. 

Контракт года

Осенью прошлого года Алексей Островский подробно 

обсудил развитие СмАЗ и выполнение гособоронзаказа 

с новым руководителем завода Андреем Топорковым
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Уже много лет Смоленский 
Дом для мамы помогает 
одиноким мамам, много-

детным семьям справляться с 
трудностями: предоставляет кров, 
питание, поддерживает женщин в 
решении сохранить ребенка, по-
могает приобрести навыки само-
стоятельного ведения хозяйства. 
Наступивший Новый год в этом со-
циальном центре, созданном при 
поддержке Смоленской епархии 
и неравнодушных помощников, 
встретили шесть мам, в том числе 
молодая мамы из Анголы. Ее при-
ютили по просьбе органов опеки 
на время, пока у женщины с ре-

бенком не появится возможность 
отправиться на Родину. Общаются 
с ней на русском и французском и 
говорят, что сложностей не воз-
никает, ведь когда речь идет о до-
бре и помощи, языковые барьеры 
не помеха.

«В эти рождественские празд-
ничные дни у нас проживает шесть 
мам и десять детей. В ближайшее 
время ждем пополнения, у нас по-
явится малыш — мальчик, — рас-
сказала заместитель директора 
Смоленского Дома для мамы Еле-
на Лебедева. — Мы часто прини-
маем гостей. Спасибо, что к нам 
приезжают, поздравляют. Для 

мам, которые оказались в сложной 
жизненной ситуации, очень важно 
знать, что они не забыты, о них 
заботятся, поздравляют и жела-
ют добра им и их детям».

В Доме для мамы уверены, что 
на Рождество происходят чуде-
са. И не важно, большие они или 
маленькие. А еще здесь свои тра-
диции, среди которых значится 
встреча с Игорем Ляховым. По 
словам Елены Аркадьевны, Игорь 
Васильевич приезжает к ним гости 
с поздравлениями и подарками на 
протяжении уже многих лет.

«Он прихожанин нашего хра-
ма и добрый друг Дома для мамы. 

Мама — главное слово
В Старый Новый год председатель Смоленской областной Думы Игорь Ляхов посетил 

Смоленский Дом для мамы, который оказывает помощь женщинам, оказавшимся 

в сложной жизненной ситуации. По доброй традиции он поздравил обитателей центра 

с новогодними праздниками и вручил всем рождественские подарки
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Нашим мамам важно внимание. 
Даже если у тебя не все хорошо в се-
мье, но тебя поздравляют, о тебе 
заботятся и готовы предложить 
помощь, приходит понимание, что 
трудности можно преодолеть. 
Наши мамы получают помощь 
по разным вопросам от Игоря Ва-
сильевича, от областной Думы, 
которые мы не можем решить са-
мостоятельно. Он решает боль-
шой спектр вопросов», — отметила 
Елена Лебедева.

«Мы вступаем во владение Ста-
рого Нового года. Только у нас в 
России–матушке так бывает. До-
рогих гостей встречаем сегодня. 
Уже традиционно Игорь Василье-
вич нас навещает. В нашем доме 
есть знакомые лица, есть новые, 
но все свои, все родные. Через Дом 
для мамы мы становимся единой 
семьей, и объединяет нас церковь 
Архангела Михаила под сводами 
которого у нас уже много–много 
поколений воспитывалось», — об-
ратился к собравшимся настоятель 
храма отец Павел.

Игорь Ляхов поздравил коллек-
тив и обитателей Дома для мамы 
с Новым годом и Рождеством, от-
метив, что центр выполняет очень 
важную задачу, связанную с сохра-
нением человеческих жизней, под-
держкой материнства и детства, 
помогает молодым мамам пере-
жить самый трудный период слож-
ного выбора, морального взросле-
ния и обретения ответственности 
за себя и будущее своих детей. 
Председатель областной Думы за-
верил, что продолжит помогать 
Дому для мамы в этой работе.

«Желаю, чтобы в Новом году все 
у вас наладилось. Здесь вы всегда 
можете рассчитывать на заботу 
и участие, а мы будем вам помо-
гать и поддерживать вас», — ре-
зюмировал Игорь Ляхов. 
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